



ALGARROBO

# BOLETÍN

## SEMANAL

29 de diciembre al 4 de enero 2023

# 2022: Año de voluntad ciudadana

### HITOS 2022

**MARCHA POR PUNTA FRAILE  
CONTRA PROYECTO INMOBILIARIO**

**CAMBIO USO DE SUELO:  
UNA POSIBILIDAD LEGAL**

**INÉDITA PARTICIPACIÓN EN  
OBSERVACIONES CIUDADANAS**

**CONCEJO MUNICIPAL 2023:  
OPORTUNIDAD HISTÓRICA**

**POR UNA LEY DE COSTAS  
ACOMPANAMOS MOCIÓN**

[www.defensapuntafraile.cl](http://www.defensapuntafraile.cl)



Con la llegada de los últimos días del calendario gregoriano, hacemos un recuento de lo que nos ha traído el 2022. **Ha sido un año de mucho movimiento, aprendizajes y desafíos por proteger aquello que consideramos muy valioso:** nuestro pulmón verde, ese pedacito de memoria e identidad del Algarrobo que sigue siendo bosque y mar. Nuestra península sagrada.

**La lección más importante, quizás, es ese tremendo tesoro llamado voluntad ciudadana. Sin ella no existiría lo que hoy se llama Defensa Punta Fraile, y -sin ella- hubiésemos perdido lugares patrimoniales como parque Canelo Canelillo, playa de Tunquén o Humedal el Membrillo, por dar unos ejemplos de lugares amenazados y que se han salvado gracias a la porfiada persistencia de quienes han aceptado -sin ninguna seguridad de los resultados y sin remuneración más que la gratificación de seguir el corazón y hacer lo correcto- la ardua tarea de proteger los lugares que aman.**

Y dentro de la escarpada misión que hemos emprendido, **aquello que más nos nutre el alma y nos insta a seguir es la comunidad que se ha ido creando y fortaleciendo.** Aquellas y aquellos que llegan con sus ganas de ayudar, con sus manos y sus ideas.

Quienes dejan atrás el miedo y la incertidumbre y se vuelven los protagonistas de esta historia de Algarrobo, el Litoral y de Chile, que estamos escribiendo juntos.

**Ad portas del 2023 les agradecemos a cada uno.**



# MARCHA POR PUNTA FRAILE CONTRA PROYECTO INMOBILIARIO

Durante 2022 por primera vez nos vimos enfrentados al cierre de Punta Fraile, con rejas, guardias y cámaras de seguridad, imposibilitando el acceso al lugar. La tristeza se mezcló con molestia ciudadana.

La comunidad se unió, levantando la voz, ya que no solo era cercar el lugar, también venía con un mega proyecto inmobiliario de Tánica que primero consistía en tres torres de siete pisos para luego presentar uno muchísimo más grande con nueve torres de seis y ocho pisos, además de un grupo de casas.

En abril dos marchas salieron de El Canelo y el Sindicato de Pescadores para unirnos fuera del cerco instalado en Punta Fraile, La Puntilla o Pillan Wechun, como denominamos la península.

Gracias a quienes ese día se estrecharon en un gran abrazo, con sus cánticos, música, danzas y cariño colectivo.





# CAMBIO USO DE SUELO: UNA POSIBILIDAD LEGAL

El primer trimestre del año estuvo marcado por la posibilidad de solicitar el cambio de uso de suelo de Punta Fraile.

Amparados en la ley, solicitamos ante el municipio que el sector sea área verde en su totalidad y así impedir edificaciones.

Para ello reunimos más de 1.700 firmas ciudadanas que supera la votación que obtuvo cada uno de los concejales en la últimas elecciones (803 sufragios obtuvo Marco Antonio González, el concejal más votado).

Este fue el primer paso para que el concejo municipal abra la puerta para proteger el ecosistema de la península.

# 1.700

**firmas se sumaron para  
solicitar cambio de uso de  
suelo en la península**



# INÉDITA PARTICIPACIÓN POR OBSERVACIONES CIUDADANAS

Como parte del proceso de cambio de uso de suelo, la municipalidad presentó tres propuestas, de las cuales solo una ofrece el resguardo total del sector, las otras dos solo se ponen al día con lo que está descrito en el Plan Regulador Intercomunal, por lo que no ofrecen nada nuevo.

Agradecemos su compromiso a decenas de vecinas y vecinos quienes salieron a la calle para explicar el proceso e invitar a más de dos mil personas a que escribieran sus observaciones, acercando este proceso a la gente y convirtiéndolo en el cambio de uso de suelo con mayor participación ciudadana en Algarrobo, con cifras inéditas.

El cambio de uso de suelo en puntas Peñablanca y Leoncillo (que estuvieron amenazadas por inmobiliarias) se hace con 57 observaciones ciudadanas. Ahora, en su punta hermana, tiene el respaldo de 2200 observaciones.

Esperamos que esta asombrosa participación haga lo suyo sensibilizando al concejo municipal para que opte porque Punta Fraile sea área verde en su totalidad.

# 2.200

Es la cifra aproximada de observaciones ciudadanas que recibió el municipio



# 57

observaciones obtuvo el cambio de uso de suelo en puntas Peñablanca y Leoncillo



# CONCEJO MUNICIPAL 2023: OPORTUNIDAD HISTÓRICA

Una vez que estudien las observaciones ciudadanas, los concejales y el alcalde tienen la oportunidad histórica de preservar el patrimonio natural y cultural de la península, resguardando el medioambiente para las actuales y nuevas generaciones.

Su decisión es trascendente para el presente y el futuro de Algarrobo, pero también para respetar las voces del pasado y de la naturaleza, que podrían quedar aplastadas bajo cemento. Esperamos que voten pensando en ello y en el daño irreversible que provocaría un mega proyecto inmobiliario en el lugar.





# ACERCANDO LA PENÍNSULA CON JORNADAS CULTURALES

Durante el año realizamos acciones territoriales y encuentros artísticos para informar y sensibilizar sobre la importancia de proteger el patrimonio natural y cultural de la península de Algarrobo.



**OBSERVA X PUNTA FRAILE:** Evento cultural que reunió a artistas del litoral para cerrar jornada de observaciones ciudadanas. 📺



**FIESTA COSTUMBRISTA:** Actividades para niñas y niños en el marco de la Fiesta Costumbrista que se realizó durante Fiestas Patrias en Algarrobo.



**GUARDIANES DE LA TIERRA:** Niñas y niños crearon con greda y sus manitos a los guardianes de la tierra, que ahora protegen la península. 📺



**EL MAR HECHO BOLSA:** Obra de teatro gestionada junto a varias agrupaciones medioambientales y presentada en la Caleta de Pescadores.



**CÍRCULOS DE LUNA:** Cada Luna Llena invitamos a circular en un encuentro íntimo para sentir, enraizarse y recargarse de amor en Pillan Wechun.



# PUNTA FRAILE EN LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

[Red Noticias](#)

[Medios de los Pueblos](#)

[San Antonio Fotos](#)

[InfoGate](#)

[Aquí San Antonio](#)

[G5 Noticias](#)

[El Ciudadano](#)

[La Vieja Ciudad](#)

[Reportaje Meganoticias](#)

[La Hora](#)

[Algarrobo al Día](#)

[Gaceta Ambiental](#)

[Matinal Mucho Gusto](#)

[Faro Litoral](#)

[El Informante de Placilla](#)

[Algarrobo Digital](#)

[Codexverde](#)

[Radio Mirasol](#)

[Radio Vacaciones](#)

[Podcast Aire Puro](#)

[Radio JGM](#)

[Litoral Press](#)

[Universidad de Chile](#)

[Radio Lafkenche](#)

[Radio Bio Bio Valparaíso](#)

[Radio Amiga](#)

[Canal 2](#)

[Radio Chilena Fm](#)

[Canal 10 Tu Mundo](#)

[Revista Planeo](#)

[Revista Endémico](#)

[Tv Costa](#)

[Vanguardia Costera](#)

Durante 2022, difundir la causa implicó que algunos medios de comunicación nos recibieran y se transformarían en el eco de nuestra voz, logrando ampliar el mensaje de Defensa Punta Fraile. Gracias por la oportunidad y aquí le compartimos algunos de los enlaces.



# 32

medios de comunicación  
consideraron información  
de Defensa Punta Fraile



# POR UNA NUEVA LEY DE COSTAS ACOMPAAÑAMOS MOCIÓN

Para cerrar el 2022 nos dimos cita en el ex Congreso Nacional de Santiago donde se presentó la **moción que impulsa una nueva Ley de Costas para Chile.**

La iniciativa nace de la mano del mundo científico y del Observatorio de la Costa, donde su directora Carolina Martínez nos cuenta que si la ley se aprueba "puede generar una transformación profunda hacia la sostenibilidad en la zona costera afectada principalmente por urbanización y **el impacto que generan grandes proyectos inmobiliarios en ecosistemas que son frágiles y que necesitamos hoy en día proteger**".

Además, aclara que "nosotros no pensamos una ley de costas sin las comunidades, porque la ley está sustentada en base ciudadana, en la colaboración y participación. **Por eso el rol de las comunidades es clave para poder avanzar en esta ley que sea inclusiva, que respete la visión de las personas en sus distintos territorios**".





**Gracias a todas y todos** por sumarse a esta linda causa

# **SIGAMOS UNIDAS Y UNIDOS EL 2023**

para que la península sea **protegida como área verde**



@defensa.puntafraile



@ComunidadDefensaPuntaFraile



defensapuntafraile.cl